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Les 23 et 24 juin 2018 l’AMICALE  LAIQUE fête ses 80 ans d’existence.  
Depuis 1938 ses membres œuvrent avec fidélité et ferveur pour atteindre les objectifs fixés 
par ses fondateurs qui sont précisés dans ses statuts. 
 
Article 2 : l’Amicale laïque met à la disposition de tous des activités socio-éducatives et ré-
créatives… Par ces moyens l’ALC contribue à l’émancipation intellectuelle, sociale et à la for-
mation civique. Par son action elle entend manifester sa fidélité à l’idéal laïc et à l’enseigne-
ment public  en prolongeant son œuvre dans le même esprit. 
 
Article 3 : l’Amicale laïque, association d’éducation populaire est ouverte à tous dans le res-
pect des convictions individuelles et dans l’indépendance à l’égard des partis politiques et des 
groupements confessionnels… 
 
Article 4 : l’Amicale Laïque est affiliée à la Ligue Française de l’Enseignement, Confédération 
Générale des Œuvres Laïques par l’intermédiaire de la Fédération des Amicales Laïques 
(F.A.L.44) 
Avec elle nous participons donc à un réseau associatif militant qui a pour principales valeurs :  
LAICITE, CITOYENNETE, SOLIDARITE. Etre adhérent de l’A.L.C c’est permettre à chacun de 
comprendre la société dans laquelle il vit, de s’y exprimer, d’y agir pour une société plus juste, plus 
solidaire. C’est aussi favoriser l’accès de tous à l’éducation, à la formation, à la culture, aux sports, 
aux loisirs. Et c’est faire vivre la laïcité, principe universel qui favorise le vivre ensemble. 
 
Depuis 1938… Vivre Ensemble avec ces valeurs chevillées au corps, en fêtant bien sûr dans la 
convivialité et avec enthousiasme les anniversaires remarquables : 50, 60, 70 et 80 ans cette an-
née ! Comment ne pas remercier vivement ceux et celles qui ont animé l’A.L.C ces dernières dé-
cennies ? 
 
Membre de l’A.L.C depuis 1972, je tiens à nommer ceux qui m’ont précédé à la présidence de 
l’A.L.C sans qui je ne serais pas l’amicaliste que je suis : Jean-Claude Orrière, Michel Bourgine, 
Paul Bonnier et Solange Leroy décédée en février 2018. Comment ne pas remercier celles et 
ceux qui qui ne sont jamais restés indifférents à nos activités, celles et ceux qui nous encoura-
gent, nous accompagnent, nous accompagnent, nous soutiennent dans les périodes heureu-
ses, les journées euphoriques mais aussi les moments douloureux 

 
Car aujourd’hui dans un coin de notre mémoire 

Nous gardons plusieurs pages marquées d’un crêpe noir 
Elles sont gravées de lettres en majuscules dorées 
Des prénoms très chers que nous devons honorer 

 

1938 … 2018 VIVRE ENSEMBLE avec ces valeurs chevillées au corps pour fêter 80 ans 

d’existence et rendre hommage à ceux qui ont créé, fait fonctionner et prospérer « Notre chè-
re Amicale ». 
 

VIVRE ENSEMBLE pour saluer, remercier, encourager ceux qui s’investissent aujourd’hui 

au conseil d’administration, avec les écoles, dans les sections, au sein des supporters. 
 

VIVRE ENSEMBLE pour féliciter tous les amicalistes, les bénévoles, les accompagnateurs, 

les sympathisants. 
 

VIVRE ENSEMBLE enfin pour assurer et préparer l’avenir. 

 

« Soyons nombreux, les 23 et 24 juin 2018. « moments forts de rencontre, 
d’évocations de souvenirs, de nouveaux contacts entre ceux qui ont contribué 
au rayonnement de l’ALC ou qui lui ont prouvé leur sympathie et leur atta-
chement. Moments aussi de stimulation pour que l’ALC puisse vivre encore de 
nombreuses décennies » comme l’écrivait alors Solange dans la plaquette du  
70ème anniversaire. 

Roland FEUVRAIS 
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HISTORIQUE 
 

Dès 1930-1938 plusieurs personnes militantes et bénévoles auprès des écoles et 
dans diverses associations organisaient des fêtes au bénéfice des écoles publiques. Elles 
décident alors de se regrouper pour créer le 13 janvier 1938 l’Association Amicale des An-
ciens Elèves et Amis des Ecoles publiques ou Amicale Laïque de Châteaubriant sous la 
présidence de Francis Geffriaud. Objectifs : l’aide, le soutien, la défense et la promotion de 
l’école publique. De nombreuses activités sont alors organisées ou prolongées : arbres de 
Noël, tombola, kermesses, achat de livres de prix, excursions à la mer pour les élèves 
reçus aux examens !...  
Le rôle social de l’ALC apparaît également : fournitures offertes aux plus indigents, gar-
deries après la classe (les maitres l’assurent bénévolement et l’Amicale fournit les jeux, 
le pain, le chocolat) ; des garderies sont aussi organisées pendant les vacances, plus 
difficiles à mettre en place car, avec le souci de fournir une prestation de qualité, il faut 
surmonter de nombreux écueils.  
L’Amicale n’en oublie pas pour autant l’animation pour adultes : conférences pour la 
défense de la laïcité, soirées récréatives, concerts… 
 

A compter de 1938 se créent au sein des deux Établissements scolaires secondaires 
(Terrasses et Aristide Briand) des sections sportives en Basket-ball, football et Athlé-
tisme qui fusionneront avec celles de l' A C C (Amicale Cheminote Castelbriantaise) 
en 1941 pour créer l'Amicale Laïque Castelbriantaise Cheminote qui fonctionnera 
jusqu'en 1978. Toutes les sections sportives et de l'A L C C et filiales seront regrou-
pées au sein de l' A.LC dont les derniers statuts datent de cette époque. 
 

Puis viennent les années de guerre ; en 1940-41, il est interdit de percevoir des ad-
hésions ; le Comité Directeur ne se réunit plus ou très peu. Les préoccupations prin-
cipales consistent surtout en aide aux adhérents mobilisés et aux innombrables pri-
sonniers de passage ou qui séjournent à Châteaubriant .  
Se pose le problème des distractions : quelques concerts sont organisés. Grâce à un 
comité castelbriantais auquel participe l’ALC, une sorte de championnat de football est 
mis sur pied avec des élèves et anciens élèves du Cours Complémentaire. 
 

Puis vient l’année 1944, dramatique, douloureuse avec exécution ou déportation de 29 
des membres actifs. La dernière réunion eut lieu le 21 janvier 1944 (jour d’arrestations 
massives à Châteaubriant) 
 

Il faut attendre le 16 mars 1945 pour que tout reparte. L’ALCC s’engage dans le secours  
l’enfance malheureuse, les organisations de déportés, d’anciens combattants, de sinistrés. 
Sans oublier :  
le soutien à l’école publique  

la création et l’animation de sections sportives.  
Les actions en faveur des élèves se développent en particulier l’envoi d’enfants en colo-
nies de vacances et le soutien des bibliothèques abandonnées des pouvoirs publics et 
désorganisées lors des bombar- 
dements. 
 

En 48, l’ALCC lance le cinéma à 
l’école. Les séances ont lieu à l’O-
lympia [devenu Le Lem, plus tard] . 

 
 
 
 
 
 
 

 

Quelques animateurs de la kermesse 37 
devant le café Chailleux place desTerras-
ses. Ambiance joyeuse et décontractée! 
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CRÉATION DES SECTIONS SPORTIVES 
 

Le Basket-ball se souvient particulièrement de Malou (Madame Barat) issue de l’Amicale 
cheminote et de son époux Auguste Barat qui en a été président pendant 27 ans.  
Le football existe depuis 1941.  
La section Théâtre donne sa 1ère représentation le 30 avril 1938. Elle rejouera de 1946 à 
1968, puis de 1975 à 2000 sous la responsabilité de Henri Guitton et Gérard Renou.  
La section athlétisme, issue du sport scolaire, apparaît vraiment en 1963. Elle a connu des 

années glorieuses dans les années 70 avec des athlètes de très haut niveau comme Jean-Luc 

Lagasse , Michel Bourgine, Madeleine Thomas mais avec toujours peu de licenciés. 
La section handball a été créée en 1966 sous l’impulsion de Jean-Claude Orrière. 
De 1974 à 1985 se crée la section ciné-club grâce à Jean et Anne Gouriou.  
En janvier 1984, Cathy Lamonzie et Mireille Bourgine font connaître à l’ALC un sport nouveau, 
la Gymnastique rythmique et sportive, sport gracieux et spectaculaire inconnu jusque là à Châ-
teaubriant  
Et puis, en 1986, vient la section badminton, initiée par Catherine Kning, sport qui a l’avantage de 
pouvoir faire jouer ensemble des jeunes, des adultes, des vétérans, des hommes , des femmes, 
en simple, en double…  
Une section Volley est créée en 1999. Malheureusement elle n’a duré que 5 ans.  
La dernière née est la section randonnée, créée en 2015, et qui compte à ce jour pas moins de 
121 inscrits! 

 

Pour compléter ce tableau des différentes composantes de l’ALC, il ne faut surtout pas oublier le 
club des Supporters créé en 1951 et dont l’objectif principal est d’apporter une aide financière aux 
sections sportives. Après un remaniement de ses statuts en 85, cette équipe devient le club des 
supporters de l’ALC englobant toutes les sections sportives et culturelles.  
Il est à l’origine de l’activité « La Chaumière » à la foire de Béré qui constitue un apport financier 
très important à l’ALC et crée un moment de convivialité indéniable entre toutes les générations. 

 

ÉCOLES PUBLIQUES  

 
Les besoins de l’école ont évolué, les collectivités locales ont pris le relais pour fournir aux élè-
ves le matériel indispensable, créer des bibliothèques, organiser des garderies. Mais les éco-
les s’ouvrent sur l’extérieur, la pédagogie se modernise depuis longtemps déjà et les projets 
de classes de découverte, voyages, visites de musées…nécessitent un soutien financier au-
quel l’Amicale participe grâce à l’organisation annuelle de la fête des écoles.  
A côté du soutien financier, important, l’ALC se mobilise auprès des enseignants, des pa-
rents, des syndicats chaque fois que l’école publique est menacée.  
 
Texte tiré d’un article paru dans le Journal de la Mée Châteaubriant le 24 juin 2009 (avec extraits de l’allo-
cution de Solange Leroy, alors Présidente de l’ALC) & corrections apportées par Michel Bonnier 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

A l’occasion des 80 ans de l’ALC, nous tenons à rendre hommage aux amicalistes et 
sympathisants de l’Amicale, disparus lors de la dernière décennie. 
Nous avons une pensée toute particulière pour Solange LEROY .  
Solange s’est impliquée activement pendant plus de 30 années au sein du bureau de 
l’ALC, d’abord comme secrétaire, puis durant 12 ans comme présidente. 
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Objectifs de l’ALC aujourd’hui :  
 

Promouvoir l’enseignement public  

Soutenir des valeurs essentielles telles que :  

laïcité, solidarité, citoyenneté  

Rendre accessible à tous l’éducation,  

la culture et le sport  
 

L’Amicale Laïque de Châteaubriant, c’est :  
 

 
 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

Le Conseil d’administration est composé de représentants des sections sportives et de 
membres élus en Assemblée Générale. Le CA procède chaque année à l’élection du bu-
reau.  
Le CA se réunit une dizaine de fois par an, et assure les relations avec les composantes de 
l’ALC (adhérents, sections, supporters) et les collectivités (Municipalité, Conseil Départe-
mental…)  
Le CA est partenaire des Ecoles publiques, du GESPAC (USEP), de plusieurs Amicales 
Laïques.  
Il soutient également d’autres associations: Rencontres, Solimée...  
Pour atteindre nos objectifs, en partenariat avec le Club des Supporters et les adhérents, 
nous :  

soutenons financièrement les projets menés pour les écoles publiques,  

mettons en place des actions pour lever des fonds et contribuer au bon fonctionne-
ment des sections sportives et à la réduction du coût des adhésions : soirées festives, 
repas (journée tripes, soirée grillades), restaurant « La Chaumière » à la Foire de Béré, 
etc.  
 

En adhérant à l’ALC,  
vous défendez et contribuez au progrès par l’éducation sous toutes ses formes, 

au service d’un idéal laïque, démocratique et républicain  
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570  

adhérents  

Un conseil  

d’administration  

et  

un bureau élu  

Le club  

des Supporters 

et  

sa commission 

Chaumière  

6 sections  

sportives  

avec  
leur propre bureau  

et un fonctionnement 
autonome  

Badminton 

Football 

GR Handball 

Basket-ball 

Randonnée 



6 

 

 

Le CA au grand complet: 13 membres élus et 8 représentants de sections  
 
 
1er rang de gauche à droite: Annie Brard (handball), Brigitte Oger (élue), Roland Feuvrais 
(élu), Jean-Louis Gouraud (élu), Philippe Hamard (élu), Guillaume Joubier (badminton), 
Loïc Touboulic (élu)  
 
2ème rang de gauche à droite: Yvette Delanoé (basket-ball), Paul Poulain (GR), Lau-
rence Brossais (élue), Jacqueline Potel (élue), Mickaël Blais (badminton), Dominique Brè-
che (élu), Christine Talbourdeau (élue), Romain Pilette (football)  
 
3ème rang de gauche à droite: Charline Pilette (basket-ball), Bernard Mabilais (élu), Ro
-nan Courtay (basket-ball), Thiéry Trellu (élu), Marc Bernier (randonnée), Dominique Bou-
ju (élu)  
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Bureau  
 

Présidence: Roland Feuvrais  

Vice présidence: Paul Poulain et Brigitte Oger  

Secrétaire: Jean-Louis Gouraud  

Secrétaire adjointe: Christine Talbourdeau  

Trésorier: Loïc Touboulic  

Trésorière adjointe: Jacqueline Potel  
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C’est le 9 avril 2005, 

à l’initiative du nouveau secrétaire 
Thiery Trellu, que le Conseil d’Ad-
ministration organisa sa première 
soirée cabaret avec la venue du 

Failli Gueurzillon de Jacques Feuillet et Jean-Marc Lépicier. Au programme un repas com-
plet autour d’une paëlla puis le spectacle « les nouvelles de Lubray » écrit par Guy Lebris.  
 
13 années plus tard, 24 soirées furent organisées 
dans nos locaux avec toujours beaucoup de suc-
cès. Ces soirées permirent d’accueillir de nom-
breux artistes locaux ou régionaux, amateurs ou 
professionnels avec de belles carrières pour cer-
tains (Gérard Pierron, Rémy Long, Michel Bou-
tet...).  
Les repas sont toujours réalisés par les membres 
organisateurs et bien appréciés par les convives 
présents.  
 
C’est aussi l’occasion de se retrouver entre amica-
listes, sympathisants et autres dans une ambiance 
conviviale et « bon enfant » pour le plaisir de tous.  
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Créé il y a un peu plus de 30 ans, le club de l’ALC Badminton permettait aux licenciés 
de découvrir ce sport dans un cadre loisir. Tout d’abord ouvert aux adultes, le club va 
prendre une nouvelle dimension quand de nouveaux créneaux d’entrainements per-
mettront aux jeunes de découvrir le badminton. Dans ses meilleures années, le club a 
eu plus de 100 licenciés. L’envie de compétition de certains va permettre la création 
d’équipes mixtes pour les championnats jeunes, adultes et vétérans.  
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Date de 

création 

Président Trésorière Secrétaire 

Matthieu 
Rabouan 

Anne 
Legrais-
Ozberk 

Amandine 
Aulnette 

Nombre de  
licenciés: 

51 

Entraineurs: 

 

Jeunes: Fabien Esnault 

Adultes: Anne Legrais-      

  Ozberk 

Membres du bureau: Emilie Chapeau, Guillaume Joubier, 
Mickaël Blais, Mathéo Leduc et Mathieu Besson 
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Chez les jeunes, quelques pépites ont atteint un niveau régional voire national pour Ka-
ren et Kevin Prioul au cours des années 90. Pendant les années 2000, ils sont plusieurs à 
avoir intégré le groupe du Codep (notamment Fabien Esnault et Paul Raute). Le dernier 
joueur en date formé au club et jouant à un haut niveau est Thomas Marsac. Mais il vient de 
fêter ses 27 ans, et depuis, aucun jeune n’a réussi à exploser au niveau régional.  
Chez les adultes, le club a inscrit jusqu’à trois équipes en championnat. Actuellement, il en 
reste deux, l’équipe 1 jouant en division 1. C’est la 10ème saison à ce niveau, le club 
n’ayant jamais réussi à monter en niveau régional.  
Avec une baisse des effectifs, la saison 2017/2018 est compliquée, et l’équipe évoluera 
l’an prochain en division 2. L’équipe 2 est en division 5 et permet aux nouveaux de décou-
vrir la compétition. Pour la première fois, le club a inscrit cette année une équipe pour le 
championnat hommes.  
Enfin, en Vétérans, il n’y a malheureusement plus d’équipes inscrites. La très grande 
majorité des personnes ayant créé le club a arrêté et le manque de renouvellement ne 
permet pour l’instant pas de composer une équipe complète de joueuses et joueurs de 
plus de 35 ans. Et pourtant, le club est régulièrement représenté aux championnats de 
France, et même aux championnats d’Europe et du Monde. Anne est toujours aussi 
motivée et compétitrice, ce qui lui permet de réussir régulièrement de bons résultats 
aux championnats de France. Elle peut ainsi participer aux championnats internatio-
naux.  
Depuis 30 ans, l’ALC Badminton, ce n’est pas que la compétition. Plusieurs soirées 
festives sont gravées dans les mémoires, notamment la grande soirée paëlla pour 
les 20 ans du club. Plus de 150 personnes avaient participé à ce moment festif.  
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Anne Legrais
-Ozberk en 
compétition 



10 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 
Le basket est en principe la plus ancienne des sections sportives puisque celle-ci au-
rait débuté en 1936 avec les cheminots. Il était pratiqué sur le terrain auprès de la ga-
re. Des équipes féminines et masculines étaient déjà engagées sous la conduite de 
Lucien Combet.  
Puis dans les années 50/51 Jacques Magne lui succédera. Marcel Bhéhon était prési-
dent de la section, Marcel Jolaine et Gilbert Lejeune responsables des équipes. En 
1957, Claude Adry remplacera Marcel Jolaine.  
En 1959, après les départs de nombreux joueurs pour des raisons professionnelles, les 
2 équipes masculines disparaissent.  
Les équipes féminines continuent avec Jacques Magne comme entraîneur, les seniors 
évoluent en Régional. Mme Cararon dite ‘Tata Yvonne’ accompagne l’équipe senior et 
assure la tenue de la table de marque.  
En 64/65, J Magne quittera le basket pour l’athlétisme et c’est Françoise Lacombe qui en-
traînera quelques temps les filles. L’équipe sera tour à tour managée par Auguste Barat, 
Régine Pilette, Annick Bauregard, Charline Pilette et actuellement par Nolwenn Perpina et 
Clarisse Ventroux.  
Pour la saison 84-85 une équipe masculine était à nouveau engagée .  
En juin 1994, après 27 ans de présidence, Auguste Barat décide de passer la main et est 
remplacée par Yvette Delanoë.  
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Date de 

création 
Date de 

création 

Date de 

création 

Date de 

création 

Ronan 
Courtay 

Charline 
Pilette 

Corinne 
Cochet 

Nombre de  
licenciés: 

125 

Entraineurs: 

 

R.Courtay, J.Yameogo, C & 

S.Cochet, S.Plantard, 

R.Cave, S.Lyazi  

Managers : M Tamim-C Billard-L Brossais-J Yameogo-J Leray-JJ Lefort-C Co-
chet-R Courtay-C Bourgouin  
 
Membres du bureau: A Bauregard-Y Delanoe-T Milleville-D Leplan-D Timonier-
C Ventroux 

Date de 

création 

Président Trésorière Secrétaire 

Ronan 
Courtay 

Corinne 
Cochet 

Charline 
Pilette 

Nombre de  
licenciés: 

125 

Entraineurs: 

 

R.Courtay, J.Yameogo,  

C & S.Cochet, S.Plantard, 

R.Cave, S.Lyazi  
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En septembre 1995, nous avons enfin trouvé un entraîneur: Claire Leroy qui 
est restée jusqu’en juin 2000.  
Pour la saison 2008-2009, après une interruption d’un an (manque d’effectif) 
l’équipe masculine est de nouveau engagée en championnat.  
L’arbitrage des 2 équipes seniors est effectué par Denis Jambu, qui vient de 
Nantes, Pierrick et Didier.  
Une école de basket voit le jour, sous la responsabilité de Pierrick Péniguel 
et depuis plusieurs années une section basket loisir.  
Saison 2009-2010 après 15 ans à la tête de la section, Y Delanoë passe le 
flambeau à Pierrick Péniguel.  
La saison 2015-2016 fût malheureusement marquée par le décès brutal de 
notre président Pierrick en fin de saison.  
En 2016-2017, R Courtay, joueur de l’équipe senior masculine, est élu 
président.  

Pour la saison 2017-2018, 8 équipes sont engagées en championnat: 5 équipes mas-
culines U11-U13-U17 et seniors (2), 3 équipes féminines U11-U13 et senior.  
Une école de basket et une section loisir mixte fonctionnent également  
2 équipes masculines U15 et U17 sont en entente avec le club de Moisdon la Rivière  
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La Section a connu depuis quelques années de nombreux changements. Alain PI-
LETTE (président pendant 18 ans), Dominique BOUJU (vice-président, secrétaire, 
dirigeant seniors durant tant d'années), Lucien SEGAULT (Monsieur "Pub", dirigeant 
seniors) et d'autres dirigeants fidèles au club ont passé la main ces dernières sai-
sons. Remerciements à tous ces Amicalistes qui ont oeuvré (et pour certains oeu-
vrent toujours) depuis des dizaines d'années au sein de la Section Foot. Nous avons 
également une pensée pour les Amicalistes qui nous ont quittés depuis le 70ème an-
niversaire de l'Association.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
L'ensemble des joueurs seniors au Stade de la Ville en Bois suite aux montées des équipes A, B et D (en 
DRS, D1 et D4) lors de la saison 2016/2017  
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Date de 

création 

Président Trésorière Secrétaire 

Bruno 
Malgogne 

Laurence 
Brouyer 

Régine  
Pilette 

Nombre de  
licenciés: 

270 

Entraineurs: 

 

Seniors: E.Le Dillaut  

Futur directeur sportif  

(U6 à U18): M.Cheraldini  

Membres du bureau: Thierry DAVID (commission arbitrage), Stéphane LOIZEAU 
(commission événementielle), Mickaël POULAIN (commission événementielle), 
Didier BRECHET (commission événementielle), Romain PILETTE (commission 
sportive et tournois), Elios VALERA-LOPEZ (commission communication), Patrick 
CHAZE (commission logistique), Bastien GAUTIER (commission logistique) 
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Côté sportif, la dernière décennie aura été marquée par les 6 montées seniors réalisées en 
2016 et 2017 (Double montées pour les équipes A et B, une montée pour chacune des 
équipes C et D). Pour la 2ème fois de son histoire, l'équipe fanion évolue au 2ème échelon 
régional (DRS, futur R2). L'équipe B a atteint pour sa part le plus haut niveau départemental 
(D1)!  
 
Après quelques années difficiles, nos équipes jeunes retrouvent des couleurs avec no-
tamment des effectifs à la hausse depuis 4 ans (+ 50%). Cette progression devrait conti-
nuer (en tout cas nous l'espérons) avec l'arrivée au club d'un éducateur salarié qui aura en 
charge l'ensemble des catégories jeunes et encadrera nos éducateurs et dirigeants jeu-
nes.  
 
La mise en place de 8 commissions au sein de la Section porte également ses fruits 
(augmentation du nombre d'arbitres, équipements identiques pour l'ensemble des licen-
ciés, achat de minibus, réorganisation de la partie événementielle, etc...). Le meilleur 
exemplaire de tout ce travail est le Tournoi de l'Ascension qui a fêté cette année ses 
20 ans et devient l'un des plus beaux tournois de la Région avec pas moins de 700 
joueurs participants (9 départements représentés) et la présence de près de 140 bé-
névoles! Une réelle fierté pour l'ensemble de la Section.  
 
 
Joyeux anniversaire et vive l'ALC!  
 
 
 
 
 
 

QUELQUES DATES SPORTIVES MARQUANTES DE LA SECTION FOOT  
(depuis 1990) :  
 

1990/1991 : Champion de DRH et première montée en DRS  
1997/1998 : Finaliste du Challenge José Arribas contre La Chapelle des Marais (DH)  
2001/2002 et 2002/2003 : 2 montées consécutives pour l'équipe fanion (de la DSD à la 
DRH)  
2004/2005 : Participation au 6ème tour de la Coupe de France (élimination face à Sau-mur, 
DH)  
2005/2006 : Labellisation de notre Ecole de Foot par la Fédération (Ballon d'Argent)  
2005/2006 : Qualification pour le 5ème tour suite à une victoire contre l'USJA Carquefou 
(CFA2) après prolongations (1-0)  
2015/2016 et 2016/2017 : Doubles montées de l'équipe A (PH à DRS) et de l'équipe B (D3 
à D1) ainsi que les montées de l'équipe C (en D3) et de l'équipe D (en D4)  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Ensemble des joueurs jeunes et seniors 
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Notre section est affiliée à l’UFOLEP et a été créée en 1984 par Cathy LAMONZIE et 
Mireille BOURGINE. Depuis cette date, différents bénévoles se sont succédés pour 
encadrer les gymnastes, que ce soit dans le bureau ou parmi les entraineurs.  
Nous pouvons citer quelques personnes qui se sont beaucoup investies pour la sec-
tion et qui sont toujours présentes pour certaines : comment ne pas évoquer la ri-
gueur et la précision dans son travail de Jacqueline POTEL, la présence précieuse de 
Paul POULAIN, qui connaît tout de l’histoire de l’ALC et de notre section, et du côté 
des entraineurs la passionnée Amandine BOUCHERIE qui a tout fait pour que notre 
section vive.  

 

Merci à eux ainsi qu’à tous 
les entraineurs, juges et ju-
ges stagiaires bénévoles qui 
assurent la pérennité de la 
GR !  
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Date de 

création 

Présidente Trésorière Secrétaire 

Isabelle 
Mérel 

Marinette 
Nizon 

Laure 
Marie 

Nombre de  
licenciés: 

67 

Entraineurs: 

 

Amandine BOUCHERIE,  

Pamela RIPAUD, Natha-

naëlle NAUDET, Isabelle  

ANDRE, 

Membres du bureau: Paul POULAIN, Laurence BLANCHARD, Nathalie BOUS-
SIN, Maryline EVIN, Tiphaine BERU, Martine Vetier (vice présidente), Pamela 
Ripaud (trésorière adj)  
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Depuis les dernières 12 années environ, les différents présidents ont été Isabelle RE-
NAUDIE, Valérie BOURGNEUF, Marine HAMON, Marie-Thérèse RIPAUD, puis Isabelle 
MEREL.  
A ce jour, notre section présente 9 équipes, des débutantes aux excellences, qui proposent 
des enchainements pour des compétitions départementales, inter régionales, et nationales 
pour les plus grandes (cette année une équipe représentera Châteaubriant à la compétition 
nationale).  
Depuis trois années, nous sommes également inscrits aux compétitions individuelles. Cela 
concernait neuf jeunes cette année, des jeunes dans la catégorie Honneur 12/13 ans, 
Honneur 14 ans et Honneur 17 et +.  
Nous avons maintenant une section loisirs pour des jeunes, qui reviennent vers nous 
pour le plaisir de la pratique de ce sport et qui présenteront des enchainements pour le 
gala.  
Nous souhaitons longue vie à l’ALC et à chacune de ses sections,  
BON ANNIVERSAIRE ! 
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Comme souvent en France, le Handball, à Châteaubriant, a puisé ses origines dans la pratique 
scolaire. C’était dans les premières années de 1960 ! Le seul terrain existant était en gazon sur 
le stade de la Route de Vitré. Le premier match, hors enceinte scolaire, eut lieu dans la cour 
d’honneur du Château lors d’une « kermesse » de l’Amicale Laïque. La Section handball fut 
créée en 1965 Ŕ l’équipe fut d’abord engagée en championnat U.F.O.L.E.P. «afin de se tester». 
l’année 1966 vit le début de l’aventure en Fédération Française de Handball.  
Partie au plus bas niveau départemental, la section, saison après saison, a rapidement gravi 
tous les échelons jusqu’à atteindre l’excellence Régionale en 1972. (et l’honneur régional en 
2015-2016). L’A.L.C. Handball évolua dans cette catégorie jusqu’en 1977-1978 figurant aux 
meilleures places et manqua de peu, par 2 fois, l’accession en Nationale.  
Entre-temps, une Section féminine fut créée et chemina au même rythme que les garçons, jus-
qu’à atteindre, elle aussi, l’excellence régionale en 1981. Mais il faut noter que les féminines 
évoluèrent, durant quelques saisons, une catégorie au dessus des garçons. Il en sera de même 
la saison prochaine puisque les filles accèdent brillamment à l’Excellence Régionale, alors que 
les garçons se maintiennent en Excellence départementale (2 divisons de différence).  
Les catégories « Jeunes », quant à elles, ont vu le jour dans les années 72 voire 73.  
Il faut manifester de la reconnaissance à toutes celles et ceux, qui au fil des années, ont oeuvré 
opiniâtrement pour que la Section Handball soit ce qu’elle est aujourd‘hui. Nous citerons là quel-
ques personnes qui ont donné beaucoup de leur temps pour que vive le handball dans la cité cas-

telbriantaise (Guy NUNGE, Hubert LEGRENEUR, Jean-
Claude ORRIERE, Roger MONTREUIL, Maurice LENOIR, 
Serge LABOUROT, Gérard RIFLET, Monique BECAM, 
Gilbert KLUCSAR, Gilles JOLIBOIS…) Sans oublier tous 
les entraineurs qui en ont « usé des baskets » dans les 
gymnases. Ces personnes ont su, à travers les années, 
motiver tous nos licenciés afin qu’ils se donnent sans 
compter et offrent au public un beau spectacle sportif. Et 
bien d’autres (managers, membres des bureaux succes-
sifs) que je voudrais citer mais la liste serait longue…  
Un grand MERCI à eux.  
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Date de 

création 

Présidente Trésorier Secrétaire 

Annie 
Brard 

Marianne 
Horeau 

Arnaud 
Bizeul 

Nombre de  
licenciés: 

228 

Membres du bureau: Alexandra GUILLOIS Ŕ Valérie BUISSON Ŕ Patricia 
GOUEDEUX Ŕ Thomas DENIEUL Ŕ Gérald RISSO Ŕ ANTOINE TUSSEAU Ŕ 
Thierry MALGOGNE Ŕ Erwan THEBAULT Ŕ Guillaume FEUVRAISŕMireille 
CHRISTIAN (secrétaire adj)- Patrick HOREAU (trésorier adj)- Dominique RO-
BERT (Vice-président)  

Le bureau 2017-2018  
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Plusieurs évènements marquants ont ponctué la vie de notre section au cours de cette décennie :  
Au cours de la saison 2008-2009, quel parcours en Coupe de France, nous ont offert nos joueurs 
de l’équipe masculine! Souvenez-vous ! 33 à 32 aux termes des prolongations face à Sully-sur-
Loire, équipe de Nationale 3. Quel spectacle vous nous avez offert ainsi qu’au public venu si nom-
breux vous encourager! Nous étions entre 3 et 400 à vous encourager « Allez les Rouges !». Vous 
avez fait parler de vous dans les chaumières. Un exploit dont la presse s’ai fait largement l’écho. 
Mais le Cercle Paul Bert, autre équipe de Nationale 3, a eu raison de votre courage et de votre té-
mérité au 3ème tour de la Compétition.  
Une fabuleuse rencontre avec Mr ONESTA Claude, alors entraîneur de l’équipe de France Masculi
-ne, en novembre 2011 nous a été offerte à l’initiative des industriels castelbriantais. Nous avons 
eu la joie de côtoyer ce grand Monsieur durant un après midi : ces moments sont gravés à jamais 
dans les coeurs de nos jeunes et moins jeunes licenciés.  
En 2013, grâce à l’action du Conseil Départemental, nous avons rencontré, lors d’un entraîne-
ment décentralisé, les joueurs du club phare de Loire-Atlantique à savoir le H.B.C.Nantes et son 
emblématique entraîneur Mr Thierry ANTI. Ce fut l’occasion pour chacun de côtoyer ces grands 
joueurs qui nous font vibrer et rêver.  
De même en 2013, notre Présidente et Monsieur Gaël PELLETIER ont signé une convention 
de partenariat qui devait nous permettre d’organiser des entraînements entre nos 2 clubs. La 
distance et le manque de temps ont malheureusement eu raison de nos efforts. Toujours est-
il que le jour de la signature, nos jeunes handballeurs ont eu la joie d’entrer sur le terrain de 
Beaulieu avec les joueurs du HBCN.  
En 2015, nous avons postulé pour l’organisation de l’Assemblée Générale de la Ligue de 
Handball des Pays de la Loire. Nous avons donc été retenu et avons ainsi reçu près de 170 
clubs à la Halle de Béré. Nous avons été félicités pour notre sens de l’organisation et l’ac-
cueil chaleureux dont nous avons fait preuve.  
En mai 2016, nous avons dignement fêté les 50 ans de notre Section. Quel bonheur de re-
trouver tous ces « Anciens » qui ont fait la gloire de notre Handball. Que d’émotions ont 
ponctué cette belle manifestation.  
En 2016, nous nous sommes vus décerné le label de Bronze pour notre Ecole d’Arbitrage Ŕ 
Et oui car c’est bien un domaine qu’il ne faut pas occulter Ŕ sans arbitre, il n’y a pas de com-
pétition !!!  
En janvier 2017, nous avons créé une « FAN ZONE » qui nous a permis de diffuser tous les 
matchs du Championnat du Monde Masculin. Nous avons diffusé sur écran géant la finale Fran-
ce-NORVEGE et ouvert cette retransmission aux Castelbriantais. Plus de 200 personnes ont fris-
sonné avec nous lors de ce match PHE-NO-ME-NAL qui a vu la France s’imposer par 33 à 26.  
Enfin depuis la saison dernière, nous avons professionnalisé notre Section. Mais attention, il ne 
faut pas perdre de vue que nous devons sans cesse former aussi des bénévoles qui sont le coeur 
du monde associatif.  
 

VIVE LE HANDBALL AU SEIN DE L’A.L.C. et LES GRANDES VALEURS QU’IL VEHICULE AUPRES DE LA JEUNESSE ! 
 
 
 
 

Nos 2  
équipes  
fanions 
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Le succès est immédiat :  
juin 2016 : 83 inscrits  juin 2017 : 107 inscrits mai 2018 : 121 inscrits.  
De début septembre à fin juin, des sorties hebdomadaires le mardi et le jeudien demi-
journée et des sorties mensuelles à la journée : Noyant, Panne-cé, St Ganton etc…  
Une sous-section randonnée Ŕ loisir gérée par Claudine et Maurice Hougron se met 
en place dès octobre 2015. Elle a lieu tous les jeudis.  
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Date de 

création 

Président Trésorière Secrétaire 

Marc 
Bernier 

Marie 
Geneviève 
Guibert 

Maryvonne 
Le Menn 

Nombre  
d’adhérents: 

121 

Membres du bureau: Lucette LE GLANIC (trésorière adj), Monique LIZE 
(secrétaire adj) BAUREGARD Annick, BERNIER Danielle, LIZE André, HOU-
GRON Claudine, HOUGRON Maurice, JOLYS Paul, JOLYS Yvette, PESLERBE 
Monique, THOMY Claudine  
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Des moments forts qui soudent le groupe sans oublier le repas annuel pris en mars  

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

Année 2015-2016 Année 2016-2017 Année 2017- 2018 

  Loroux- Bottereau : 
15/09/16 

Vraie Croix- Rochefort en 
Terre : 14/09/17 

  Godillots de Paris : 7/01/17 Le Tyrol : 18 au 25/09/17 

Nantes : 26/11/15 Pralognan : 16 au 23/01/17 Godillots de Paris : 6/01/18 

Nantes : 21/04/16 Chapelle/Erdre : 25/04/17 Val-Cenis : 13 au 20/01/18 

St Jacut/mer : 9/06/16 St Malo : 12 au 14/05/17 Gétigné Ŕ Clisson : 19/04/18 

  Préfailles : 22/06/17 Guerlédan : 15 au 17/05/18  
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Depuis 1985, le club des supporters de l’ALC organise des manifestations pour aider 
les différentes sections.  
Les grands rendez-vous sont:  
 

Le 1er samedi de février: repas tripes  

Le dernier vendredi de mars: la soirée grillades  

Le 2ème weekend de septembre: la Foire de Béré sous la commission de gestion  
« Chaumière »  

Date de 

création 

Président Secrétaire Trésorier 

 

Philippe 
Hamard 

Dominique 
Robert 

Claudine 
Hougron 

Membres du bureau: Vincent Lecomte (vice président), Charline Pilette 
(secrétaire adj), Marc Delarue, André Guilbaud, Louis Prime, Laurence Blan
-chard, Paul Samuel, Jean-Pierre Farineau  
Représentants des sections: Mickaël Blais (badminton), Charline Pilette 
(Basket), Samuel Dauffy (Football), Paul Poulain (GR) et Annie Brard 
(handball)  

Février 

1er samedi 

tripe
s 
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Mars Dernier vendredi 

Soirée grillades 

Février 

2ème weekend 

Foire de Béré: 

Chaumière 
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Le bureau salue la mémoire des supporters disparus qui ont beaucoup donné pour toute 
ces manifestations.  
Le bureau remercie tous les bénévoles qui donnent de leur temps pour le bon fonctionne-
ment de notre Amicale.  
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Quelques images de la 
dernière journée « tripes »  
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« La Chaumière » aura 40 ans dans deux ans  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
Elle est gérée par une commission du Club des supporters, composée de représentants 
de toutes les composantes de l' A L C. Les résultats répartis apportent une aide impor-
tante à l'Amicale et aux diverses sections.  
Saluons l'arrivée dans nos rangs de la section Randonnée qui apporte sa pierre à l'édi-
fice, son aide à l’œuvre commune depuis deux ans . 
 
COMMISSION CHAUMIERE  
CA : R. Feuvrais - L. Touboulic - J.L Gouraud  
Chaumière : J.H Oger - A. Ledevin - A. Guérin - S. Dauffy - M. Bonnier  
Supporters : C. Hougron - C. Pilette - P. Hamar - V. Lecomte  
Badminton : G. Joubier  
Basket : Y. Delanoê  
Foot : V. Lecomte  
G R S : P. Poulain  
Hand Ball : D. Robert  
Randonnée : A. Lizé  
Consultants : A. Guilbaud - L. Blanchard  
 
Un grand moment de convivialité  
Chacun de ses membres bénévoles y trouve sa place, fait connaissance avec tous ceux 
qui œuvrent pour l'Amicale, des plus jeunes aux plus âgés en les côtoyant pendant un, 
deux, trois, quatre jours et plus. Découverte, connaissance de l'autre et travail en commun 
vont de pair à la Chaumière et l'on s'y retrouve chaque année avec un grand plaisir . 
 
Une œuvre collective qui fonctionne depuis 38 ans et qui perdurera.  
N'oubliez pas ! A vous tous, je donne rendez-vous en septembre prochain. La Chaumière 
vous attend ! 
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La Chaumière en 2017 au travail  
On avait commencé par le montage de la structure  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Je voudrais rendre hommage à tous ceux qui nous ont quittés, à tous ceux dont on 
dit fraternellement lorsqu'on évoque leur souvenir, leur mémoire « Il... Elle travaillait à la 
Chaumière... Il... Elle est partie... » Pourquoi ne pas les retrouver, les revoir actifs, dé-
voués, pleins d'ardeur au travail dans une ambiance toujours chaleureuse ?  
C'est ce que je vous propose en illustrant cette présentation de La Chaumière de quel-
ques liens et montages connus déjà de certains  
 
La veille du grand jour en 2006  
https://www.youtube.com/watch?v=SUJib7ZL8dk!  
La veille du grand jour en 2017  
https://www.youtube.com/watch?v=j5i_nNoTqjA  

M. Bonnier  
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Une décennie de changements  
 
Pour toutes les écoles, 2008 aura été l'année d'un bouleversement lourd de consé-
quences. En effet, la rentrée scolaire de cette année-là voit la suppression de l'école 
le samedi matin et donc l' allongement des journées de classe.  
Pour beaucoup d'enseignants, cette matinée était souvent l'occasion de pratiquer des 
activités un peu différentes, culturelles, artistiques...C'était aussi un autre rythme de 
travail, l'occasion de rencontrer les parents qui travaillaient les autres jours de la se-
maine et qu'ils ne pouvaient donc pas voir à l'école. Ce fut donc, pour bon nombre 
d'entre nous, un vrai grand changement !  
 
Ce bouleversement eut un impact sur l'organisation de la fête des écoles publiques qui 
se déroulait depuis quelques années le samedi matin à la Halle de Béré, avec un défilé 
dans la rue, les prestations des classes et une restauration le midi avec des jeux pour les 
enfants. Tout cela allait être remis en question avec la suppression du samedi matin...  
A partir de juin 2009, la fête des écoles publiques aurait lieu le vendredi soir sur le même 
principe, mais sur un temps plus court : défilé à la Halle, spectacle, restauration et courte 
soirée dansante pour les petits et les grands. Depuis quatre ans et les difficultés à mobili-
ser les familles en juin, cette fête se déroule en mars.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Les bénéfices de cette manifestation sont reversés aux classes pour leurs sorties scolai-
res (Versailles, Val de Loire, zoo...), leurs projets divers (cirque, intervenants…).  
Dans un monde de plus en plus individualiste, il est important de pérenniser ce moment 
convivial entre enfants, adultes, enseignants, c'est le souhait des membres du CA de 
l'Amicale Laïque qui rencontrent les enseignants plusieurs fois dans l'année.  
Pour la rentrée 2018, la nouveauté sera la fusion de l' école des Terrasses avec celle de 
Marcel Viaud sur le site de cette dernière.  
C'est une page de l'Histoire de l'Ecole Publique sur Châteaubriant qui se tourne.  
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L’ALC accompagne également les écoles lors des Gespacolades, grande fête sportive qui 
rassemble les écoles publiques de la circonscription.  
Les amicalistes répondent encore une fois présents pour tenir le stand des « saucisses-
frites »  
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1938 

Président: Geffriaud Francis  
Secrétaire: Burlot Gilbert 

Trésorier: Audrain  
 

1939-1945 

Président: Geffriaud Francis 
Secrétaire: Van Loo Robert 
Trésorier: Audrain 
 

1945-1948 

Président: Martin Victor 
Secrétaire: Chanteux Gabriel 
Trésorier: Pourias 
 

1949-1951 

Président: Martin Victor 
Secrétaire: Chanteux Gabriel 
Trésorier: Nicot René 
 

1952-1955 

Président: Bureau Robert 
Secrétaire: Chanteux Gabriel 
Trésorier: Nicot René 
 

1956-1959 

Président: Tessier Marcel 
Secrétaire: Jeanneau Marcel 
Trésorier: Nicot René 
 

1959-1961 

Président: Savina Yves 
Secrétaire: Jeanneau Marcel 
Trésorier: Nicot René 
 

1961-1973 

Président: Savina Yves 
Secrétaire: Nivert Raoul 
Trésorier: Nicot René 
 

1974-1977 

Président: Orrière Jean-Claude 
Secrétaire: Nivert Raoul 
Trésorier: Nicot René 
 

1977-1978 

Président: Orrière Jean-Claude 
Secrétaire: Castéran Serge 
Trésorier: Nicot-Delagrée 
 

1978-1979 

Président: Orrière Jean-Claude 
Secrétaire: Castéran Serge 
Trésorier: Delagrée André 

1979-1985 

Président: Orrière Jean-Claude 
Secrétaire: Labourot Serge 
Trésorier: Delagrée André 
 

1986-1987 

Président: Bourgine Michel 
Secrétaire: Labourot Serge 
Trésorier: Delagrée André 
 

1988 

Président: Bonnier Paul 
Secrétaire: Billard Alain 
Trésorier: Delagrée André 
 

1989 

Président: Bonnier Paul 
Secrétaire: Leroy Solange 
Trésorier: Delagrée André 
 

1989-1996 

Président: Bonnier Paul 
Secrétaire: Leroy Solange 
Trésorier: Jonesco Jacques 
 

1997-2002 

Président: Leroy Solange 
Secrétaire: Le Pallec Danie 
Trésorier: Jonesco Jacques 
 

2002-2005 

Président: Leroy Solange 
Secrétaire: Blond Soizic 
Trésorier: Oger Jean-Hugues 
 

2005-2009 

Président: Leroy Solange 
Secrétaire: Trellu Thiéry 
Trésorier: Oger Jean-Hugues 
 

2010-2011 

Président: Feuvrais Roland 
Secrétaire: Trellu Thiéry 
Trésorier: Oger Jean-Hugues 
 

2012-2014 

Président: Feuvrais Roland 
Secrétaire: Gouraud Jean-Louis 
Trésorier: Oger Jean-Hugues 
 

2015-2018 

Président: Feuvrais Roland 
Secrétaire: Gouraud Jean-Louis 
Trésorier: Touboulic Loïc 
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